
 

 

Plénière de la Coordin’action 

Samedi 7 avril 2018 

Locaux SCIC CONSTRUIRE SOLIDAIRE à Montreuil 

 

09h00 - 9h30 : Accueil – café 

9h30 - 9h45 : Mot de bienvenue, approbation de l’ordre du jour, informations pratiques et répartition 
des fonctions 

Animation/Prise de paroles : Ludovic Parenty 
Gardien du temps : J.Luc Rallo (Ecohabit. 06/Regain) 

Prise de notes : Frédérique Debruille (CAHP) 
Scrutateur de sensations : Valérie Vögel (EQS) 

 
09h45 - 10h45 : Présentation des activités de l’association HPO – Habitat Participatif Ouest 

HPO est déclarée en association depuis novembre 2017 mais la dynamique a 10 ans  
(avant sous l’intitulé GRT – Groupement de Ressources Territoriales, terme inspiré du Québec). 
Trois grandes étapes :  

• 1ère étape : Rencontres inter-groupes chaque année, quelques moyens en s’adossant à la CRESS (via un 
programme européen d’éco-habitat, ce qui a permis par exemple des visites en Wallonie et Danemark), 

• 2e étape : convention avec la Région sur un programme dédié à l’Habitat Participatif en Bretagne mais en 
pratique élargi aux régions voisines. Gestion déléguée à l’asso d’accompagnateurs l’Epok. Ainsi lancement 
d’un site internet, journées thématiques, amorçage de plates-forme dans les départements n’ayant pas déjà 
des associations actives (Parasol en 35 et HEN + L’Echohabitants en 44), … 

• Aujourd’hui, 3e étape : l’association HPO est créée. La convention de financement de la Région va s’arrêter 
en 2019. A trouver le nouveau modèle : le projet aura besoin d’un budget, « quels moyens on se donne ? » 
 

La gouvernance mêle une représentation habitante et non habitante (c’est-à-dire les partenaires : collectivités, 
bailleurs, …) 

• HPO se positionne comme garant de la légitimité habitante, donc veille à la place des groupes concernés, 
sans écarter les partenaires professionnels et autres dont les projets ont besoin : « faire avec » 

• En termes d’organisation, HPO considère à la fois les échelles régionales et locales. Ainsi elle rejoint  CAHP 
(Idf) et Regain (Paca) pour un déploiement de plateformes départementales. Ainsi Parasol est la plateforme 
d’HPO pour le 35. Pour le 44, HEN (asso initialement sur l’éco-construction) et L’Echo-habitants (asso avec 
un volet accompagnement pro) portent ensemble une autre plateforme proposant notamment à Nantes des 
permanences mensuelles (à l’ADIL) et des formations (au Solilab). 

• HPO porte un mouvement citoyen des collectifs d’habitants qui s’exprime à chaque échelle, et représente 
l’ensemble départemental/régional à l’échelle nationale en étant composante de la Coordin’action 

• Les professionnels volontaires participent à enrichir la dynamique. Les échanges entre eux les groupes sont 
dans un esprit « labo » et « rex - retour d’expérience ». Les prestations professionnelles sont traitées ailleurs, 
les projets ayant la liberté de recourir à l’accompagnateur/promoteur/architecte/etc/ de leur choix.  

 
Territoire d’intervention et missions 

• Territoire d’action : le Grand Ouest (Bretagne et Pays de Loire) : selon les actions, recherche d’organisation 
au bon échelon.  



• Reste des améliorations à venir sur la communication pour une meilleure lisibilité car aujourd’hui les intitulés 
associatifs et signes sont épars, co-existe plusieurs newsletters,…L’articulation avec le national par exemple 
pour les JPO et la base de donnée-carto tend à dégager des supports de référence 

• A chaque échelle, l’enjeu est de prendre en charge les fonctions-clés du mouvement :  
 - Plaidoyer 
 - Ressources 
 - Animation inter-groupes, sensibilisation…  
HPO est particulièrement concernée par la fonction « ressources en réseau » car l’échelle régionale permet 
plus de travaux thématiques et de capitalisation 

• L’approche d’HPO sans prestations professionnelles accentue la valorisation des ressources propres des 
groupes, leur expertise d’usage, …Sot affichés les principes de réciprocité et de solidarité entre les groupes : 
« rien à vendre, tout à partager » 

• Pour formaliser ce partage, est testé le compagnonnage de groupes d’habitants constitués vers des groupes 
en création (pair à pair), ce qui est différent et complémentaire d’interventions des différents professionnels. 

 
 Ressources et financements 

• Réflexions actuelles autour des cotisations / adhésions : 
- comment rendre possible une sorte de graduation : …je m’inscris et participe / j’adhère / je cotise / …  
- la formule testée pour l’année 2018  (voir le site internet) : HPO est le portail d’adhésion pour tout le 
monde ; on adhère à la fois au mouvement, à ses deux échelles, donc on divise par deux la cotisation : asso 
locale/plate-forme + HPO 

• Création d’un Fonds d’Intervention Citoyenne : il est demandé aux commanditaires de témoignages ou autres 
(par exemple un CAUE, un bailleur) de rétribuer/défrayer l’asso. Ce principe est proche de la participation 
consciente et vise à conforter le budget associatif pour couvrir des frais de déplacements ou de formation 
de personnes bénévoles en levant des freins à l’engagement. 
 

è L’évolution d’HPO dépendra de celle de la coordin’action  
 
Echanges sur la démarche de rescrit fiscal : 

- HEN a fait une demande de rescrit fiscal qui a été refusée : cela tient notamment à la manière dont est rédigé 
l’objet de l’asso, 

- Eco habitat groupé a mentionné « intérêt général » dans son objet et est reconnue sa capacité d’établir des 
justificatifs de dons. 

- La Coordin’action pourrait-elle faire intervenir un fiscaliste pour une note de recommandation et des clauses-
type ? Pour elle-même et pour ses membres ?   

 
Discussion sur les différentes organisations des membres de la Coordin’action 
Témoignage de Regain et CAHP sur des modèles de SCIC, ces régions ayant choisi ce support statutaire  
 
 
10h45 – 11h15 : Point d’actualité 

Mise en place des JPO 
• Remise en route de la commission JPO (2 réunions) 
• Capitalisation de ce qui a été fait les années précédentes et notamment 

l’année dernière : élaboration d’un visuel dans la continuité des années 
antérieures avec le thème du moment de la Coordin’action «  Les habitants 
en mouvement ! », reprise du kit de communication, de l’interface web, du 
partenariat avec Colibris,… 

• Manque de temps pour optimiser le travail de relation presse. 
• Dimension européenne des JPO limitée cette année à la reconduite des 

partenariats déjà réalisés. 
• L’information est à faire circuler largement, ainsi que le visuel et le kit de 

communication : tout est accessible à l’adresse :        
http://www.habitatparticipatif.eu/vous-organisez-un-evenement 
 

 
 



 
 
Déploiement de l’outil de mise en lien  
 
Identification du besoin 

• Il s’agit d’un besoin remonté par plusieurs associations locales pour permettre de garder une trace des 
contacts physiques réalisés lors d’actions de terrain et également répondre aux sollicitations de personnes 
qui souhaitent être mises en relation et qui contactent les asso locales, régionales, nationale. 
ð L’enjeu est d’avoir un outil commun fonctionnel pour le réseau, au service des membres et du local. 

• Notre réseau rassemble potentiellement beaucoup de monde, mais les contacts épars rendent difficiles la 
communication envers ce public large et dispersé, ainsi que la prise de conscience d’un Mouvement de 
l’Habitat Participatif. 

• Des initiatives à vocation plus commerciales et nouvellement entrants sur le « marché » de l’habitat 
participatif souhaitent se positionner sur ce créneau et il convient de répondre vite afin de ne pas se faire 
amputer de ce qui constitue notre force actuelle : le réseau 

• Un groupe de travail constitué d’une dizaine de représentants des associations membres travaille sur le sujet 
depuis 6 mois. 

 
Présentation de l’outil 

• Cet outil est tout à fait complémentaire de la base de données des projets d’Habitat Participatif : la mise en 
lien permet de faire des fiches individuelles de personnes souhaitant intégrer un groupe, étant dans un 
groupe et recherchant des habitants, souhaitant démarrer un groupe,… 

• Cet outil, sur le modèle de la cartographie des projets, pourra et sera intégré directement sur les sites 
internet des membres et fera en parallèle, l’objet d’une nouvelle plateforme web nationale qui permettra 
de capter les personnes intéressées par cette forme d’habitat quelle que soit leur « porte d’entrée ».  

• L’ensemble des contacts collectés pourront être utilisés par les associations membres sous réserve de signer 
une charte (à créer sur la base de la charte existante pour la BDD des groupes/projets) afin de faire connaître 
aux inscrits les opportunités de projets et évènements structurants. Il s’agit donc d’un outil au service du 
Mouvement, celui-ci étant porté au niveau local, comme au niveau national. 

 
Lancement de l’outil en mai : la vidéo en cours de réalisation renverra vers cette plateforme – cf. Point sur la 
plateforme dans l’après-midi 
 
Pour en savoir plus :  
Mode d’emploi : https://www.coordinaction.net/?ModedEmploi 
Créer sa fiche : https://www.coordinaction.net/?SaisieficheMiseEnLien2 
Voir la carte des futurs habitants participatifs : https://www.coordinaction.net/?VoirficheMiseEnLien2  
 

 
 
 



11h15 – 12h15 : RNHP 

• RNHP : du 5 au 7 juillet 
• Matinée du jeudi 5 : rdv à la fac de médecine – discours d’ouverture et table ronde sur le panorama de l’HP 
• Après-midi à l’école d’architecture : 3/4 tables rondes dans amphi entre 100 et 150 places :  

o « HP et vieillissement » (par Halage), « HP et QPV » (par CAHP et Pierre), « le sol comme bien com-
mun » (par Habicoop et Faire Ville) 

• Journée du 6 : Ateliers et témoignages (65 ateliers, 29 témoignages proposés + autres propositions reçues)  
• Journée du 7 : Thème principal de la 3 journée : « Comment faire mouvement ? » (notamment cf. la dé-

marche de rénovation) 
• Calage du programme dans les 15 jours / 3 semaines  
• Visuel en cours de finalisation  
• Financements confirmés de Nantes Métropole et autres partenaires mais d’autres restent à confirmer, à 

hauteur de 50 K euros (banques, mutuelles, …) 
ü Au local, pour les besoins de financement locaux, caisse des dépôts, caisse d’épargne, crédit mutuel, 

voir aussi AG2R, Fondation Abbé Pierre, … 
ü Échanges sur l’opportunité de recruter une personne supplémentaire pour porter les missions de 

recherches de financement et également sur la gestion évènementielle / logistique. 
 

 
 
12h15 - 14h : Infos et repas   
 
Accueil d’Anne Burgeot qui réalise la vidéo de 2,30’ sur l’Habitat Participatif et la démarche « Les Habi-
tants en Mouvement »  et de Daniel Mosmant, nouveau Coordinateur technique du réseau des collectivités  
 
14h – 15h15 : Lecture du rapport moral 

Rapport moral – François Desrues / Jean-Baptiste Dupont 

Voici déjà la 5e assemblée générale de la Coordin’action depuis sa création en juin 2013 à Lyon.  

L’année dernière, François l’avais comparée à un jeune enfant qui fait ses nuit, trotte avec assurance et a appris à 
communiquer. Cette année, pour filer la métaphore, on peut dire que notre charmant bambin a connu sa première 
crise d’adolescence.  

Rappel des objectifs initialement fixés pour l’année 2017 

L’année 2016, bien remplie grâce à l’action conjointe de trois salariés mais épuisante pour le comité de pilotage, 
s’était terminée sur une volonté de recentraliser le pilotage de notre fédération autour d’un nouveau salarié nommé 
sur la fonction de « délégué général » en CDI. Après un premier trimestre consacré aux démarches de recrutement, 
Vincent Lerouzic a été embauché le 14 mars 2017. Sa feuille de route était notamment de définir un nouveau modèle 
économique afin de pérenniser la structure et d’asseoir son fonctionnement.  

Dès son démarrage, Vincent a pris en charge l’animation des COPIL. Lors de l’assemblée générale 2017 il a également 
animé une réflexion sur les attentes des associations membres vis-à-vis de la Coordin’action, sous une forme d’ate-
liers participatifs. Il a ensuite pris en charge la rédaction du rapport attendu par le CGET et l’USH, nos principaux 
financeurs à l’heure actuelle, concernant l’état des lieux de l’habitat participatif dans les quartiers prioritaires de la 



politique de la ville (QPV). Enfin à partir du mois de juin, il s’est attaché à rédiger un plan stratégique, intitulé « HP20 », 
visant l’établissement d’un nouveau modèle économique à l’horizon 2020, reposant sur une offre de service de la 
Coordin’action à l’attention des groupes d’habitat participatif.  

La crise d’adolescence : perte de sens et questionnements 

La stratégie élaborée au cours de l’été par Vincent a été présentée au COPIL fin août puis en plénière à Nantes le 
16 septembre.  

Elle reposait sur deux postulats : la raréfaction des subventions publiques et la nécessité de développer un service 
payant, permettant de financer l’action de notre fédération. Au final, elle proposait principalement une fonction 
d’intermédiation bancaire, dans laquelle la Coordin’action négocierait des prêts auprès des banques pour le compte 
des groupes intéressés et se rémunérerait au passage.  

Disons-le, bien qu’étayée avec brio, cette stratégie n’a pas convaincu et a ouvert une crise de confiance. D’une part, 
la stratégie ne semblait pas tenir compte des attentes que les associations membres ont vis-à-vis de la Coordin’ac-
tion, dont celle d’animation du mouvement. D’autre part, après discussion avec quelques banques, la mise en place 
du service ne s’avérait pas simple.  

Dès la fin de la plénière, le 16 septembre au soir, Vincent a tiré les conséquences de ces difficultés et a annoncé au 
COPIL qu’il réfléchissait à mettre un terme à son investissement dans la Coordin’action. Il a finalement confirmé son 
départ début octobre, sous la forme d’une rupture conventionnelle au 31 décembre 2017.  

Nous ne pouvons que remercier Vincent pour son investissement et l’honnêteté de sa démarche. Il a véritablement 
cherché à inventer un nouveau modèle pour la Coordin’action, sous forme d’un projet d’entreprenariat social et 
solidaire. Trop isolé, face à un COPIL en retrait suite à l’investissement massif de 2016, il n’a pas pu bâtir avec nous 
la nouvelle stratégie pourtant inscrite dans notre feuille de route.  

La résilience : repartir des fonctions reconnues de la Coordin’action, changer de paradigme dans notre organisa-
tion, et avancer.  

Dès le COPIL d’octobre, les membres bénévoles ont su se remobiliser à l’annonce du départ de Vincent, pour réfléchir 
aux améliorations à apporter à court terme à notre fonctionnement, afin de rétablir la confiance et remettre en route 
la machine. Parallèlement, l’idée d’une refondation a été mise sur la table. Au terme de refondation nous vous pro-
posons plutôt celui de rénovation. 

Je souhaite à ce titre tirer un coup de chapeau particulier à Pierre Yves Jan qui a accepté de prendre en charge du 
jour au lendemain ce double chantier. Il s’est appuyé sur Jean-Baptiste, Cécile, Odile, Pete et François pour bâtir en 
un mois une série de propositions concrètes, comme le principe d’un point téléphonique hebdomadaire COPIL/sala-
riés et une réunion physique du COPIL la veille des plénières. Ces propositions après discussion en novembre et 
formalisation en décembre, ont permis de faire une communication large à tous les membres début janvier 2018. A 
cette occasion nous avons notamment validé l’organisation transitoire structurée autour de groupe de travail. 

L’autre investissement déterminant a été celui de Ludovic Parenty, déjà Chef de projet animation réseau en 2017, 
aujourd’hui Coordinateur national. Ludovic nous a progressivement proposé une vision du développement de la 
Coordin’action reposant sur une meilleure valorisation du travail bénévole, et notamment des groupes de travail, 
grâce à la mise en place d’un intranet accessible à tous et une meilleure animation du réseau.  

Cette réaction salutaire, doublé de la perspective stimulante de RNHP à Nantes en juillet 2018, a véritablement per-
mis de sortir de cette crise par le haut. 

Et maintenant, quelles perspectives pour 2018 ? 

Même si la Coordin’action a prouvé sa capacité à sortir d’une première crise de croissance, un certain nombre d’in-
terrogations devront être traitées dans le cadre du processus de rénovation, notamment vis à vis de la place que 
l’Habitat Participatif peut prendre dans le paysage du logement en France.  

D’un point de vue quantitatif, François notait lors de l’AG 2017 que la base de données nationale indiquait : 120 
projets aboutis, 62 en chantier, 125 à l’étude, soit un total de 307 projets. Par ailleurs, 94 projets étaient à l’état de 
démarrage initial des réflexions collectives.  

Aujourd’hui, la base de données indique : 151 projets aboutis, 74 en chantier, 163 à l’étude, soit un total de 388 
projets. Par ailleurs 135 projets apparaissent dans la catégorie démarrage initial des réflexions collectives.  

Ces éléments chiffrés, certes partiels, mettent en évidence une croissance en 1 an de 25 % du nombre de projets 
déclarés, au-delà de la simple intention de faire. Nous ne devons donc pas douter de la réalité de ce développement 
de l’Habitat Participatif en France. Cette dynamique est particulièrement perceptible pour les coopératives d’habi-
tants, dans les projets situés en quartier politique de la Ville, et sur le déploiement des SCI-APP, qui enregistrent la 



plus forte croissance du nombre d’intention de projets ou de projet à l’étude avec un changement réel d’échelle des 
projets.  

Cette progression sur le terrain, doit pouvoir se traduire dans le dynamisme de notre mouvement et faciliter un 
renouvellement des forces vives de la Coordin’action. Notre capacité à impliquer les habitants des projets dans le 
mouvement est essentielle et doit être la préoccupation principale de rénovation qui servira de fil rouge pour l’année 
2018.  

Cette dernière peut d’ores et déjà se fonder sur les orientations stratégiques que nous avions collectivement identi-
fiées il y un an lors de AG de Villeurbanne qu’il est utile de rappeler aujourd’hui.  

• Mobiliser les initiatives citoyennes « Il faut lier le mouvement d’en bas (les habitants) 
au mouvement d’en haut (les acteurs de l’habitat participatif) » 

• Inspirer le plus grand nombre : « Notre vocation, c’est de renouveler la façon de faire la ville » 

• Partager les ressources techniques : « La Coordin’action doit être un lieu ressource, 
notamment via l’observatoire juridique et financier » 

• Innover pour un mouvement en constante réinvention : « La Coordin’action a vocation à favoriser l’innovation 
et se positionner en agitateur d’idées » 

• Fédérer l’ensemble des acteurs de l’habitat participatif « La Coordin’action doit être à l’origine de ponts entre 
les différents réseaux » 

Pour en finir avec les métaphores la fin de l’adolescence n’est-il pas le moment où l’on s’ouvre au monde et où l’on 
scelle des amitiés pleines de promesse, c’est sans doute ce qui sera au cœur de nos échanges de cet après-midi.  

En conclusion, au nom de tous les membres du comité de pilotage, nous invitons chacun à s’investir pleinement 
dans ce chantier enthousiasmant de rénovation afin de mobiliser largement autour de lui dans la perspective des 
prochaines RNHP.  J  
 
 
14h15-15h30 : Démarche de « Rénovation » : Où veut-on aller ensemble ? 
 
Présentation du questionnaire « Où veut-on aller ensemble ? » 

L’objectif est de poser un certain nombre de questions sur les orientations stratégiques aux membres de la 
Coordin’action et éventuellement à ses partenaires. 
La plénière a validé le questionnaire et la méthode proposée : 

• Chaque association est invitée à répondre à ce questionnaire pour le 22 mai. 
• Les réponses peuvent être communes à plusieurs associations. 
• Les structures non membres, nos partenaires et les individuels peuvent également répondre mais il est 

important de bien préciser qui est à l'origine de la contribution (toutes les idées sont bienvenues mais les 
réponses des associations membres auront évidemment plus de poids). 

• Une contribution libre ou portant sur d'autres aspects non présents dans le questionnaire est possible. 
• Les réponses sont consultables par tous. 
• Une synthèse de ces contributions sera réalisé avant les RNHP. 

Le questionnaire est en ligne : https://www.coordinaction.net/?OuVatOnEnsemble 
(ou accessible depuis l’intranet : www.coordinaction.net) 
 
 
Etat des lieux des points de vue sur la question « Les groupes d’habitants et les individuels doivent-ils pouvoir adhérer 
directement à la Coordin’action ? » 
 
L’objectif n’est pas de prendre une décision, ni de définir aujourd’hui une position commune, mais d’entendre les 
avis et questionnements de chacun sur cette question. 
 
Enjeux à ces adhésions : 

• Souhait d’un certain nombre d’acteurs de pouvoir dire « j’en suis ! » : dommage de créer des frustrations 
(car cela n’est pas toujours compris) et de ne pas « intégrer » ces énergies. 

• Permettre l’adhésion de toutes les parties prenantes permettrait d’inviter tout le monde à contribuer au 
Mouvement et à ses nombreux chantiers. 



• Certains groupes/individus ont besoin d’adhérer pour participer : permettre leur adhésion permet dans la 
durée de faire entrer plus de personnes dans le fonctionnement de la Coordin’action et de renouveler les 
forces vives. 

• Permet d’intégrer les individuels et groupes qui n’ont pas/plus de relais local pour le moment. 
 
Questions que cela pose : 

• Ce type d’adhésion n’est pas du tout prévu dans le fonctionnement actuel : quelle place et quel sens leur 
donner ? 

• Y a-t-il réellement beaucoup de demandes en ce sens ? 
• Craintes que les adhésions directes à la Coordin’action retirent des adhésions locales, voire la légitimité des 

structures locales (le principe de l’adhésion à plusieurs échelons du mouvement tel que pratiqué par HPO 
peut venir diminuer cette crainte). 

• Principe de subsidiarité : la Coordin’action ne devrait s’occuper que des sujets que les membres ne peuvent 
pas traiter directement. 

 
Il semble y avoir un relatif consensus concernant les deux grands types de missions menées par la Coordin’action : 

• Les missions de plaidoyer (notamment national) qui implique une certaine représentativité (avec différentes 
catégories de membres) car un seul discours, une seule position ne peut être défendue sous peine de ne pas 
être audible, efficace. 

• Sur les missions de mise en place d’outils, d’actions concrètes/chantiers à mettre en œuvre, d’évènementiel : 
on a besoin de la contribution du plus grand nombre et la légitimité des personnes peut être plus basée sur 
l’expertise mobilisée que sur la représentativité  (Note du rédacteur : cf. la stigmergie : 
http://www.lilianricaud.com/travail-en-reseau/la-stigmergie-un-nouvelle-modele-de-gouvernance-collaborative/). 
 

Sur cette base, on pourrait soit imaginer une adhésion large avec une organisation par collège permettant d’articuler 
ces deux types de fonctionnement en fonction des sujets, soit conserver l’adhésion sur le périmètre actuel mais en 
proposant que la contribution aux chantiers soient ouvertes. Dans ce dernier cas, il faudrait veiller à ce que les 
potentiels contributeurs puissent tout de même se sentir impliqués dans la gouvernance de la Coordin’action, par 
un autre mécanisme que l’adhésion (ne serait-ce que pour les intéresser…). 
 
15h30 – 16h30 : Rapports annuels statutaires (45’) 
Présentation du rapport d’activité 

Cf. Rapport d’activité 2017 
Le rapport est voté à l’unanimité. 

 
Présentation du rapport financier  

Cf. Rapport financier 2017 et budget 2018 
 
Compte de Résultat 2017 

• 3,3 K euros d’excédent  
• Ressources 

ü Reprise de fonds dédiés étude QPV de 10 K euros 
ü CGET / USH (dont 15 % fonctionnement) 
ü Réseau des Collectivités et Coop HLM 

• Charges 
ü Salaire du Délégué Général (Vincent le Rouzic) 
ü Chargé de projet Réseau / 2 jours par semaine (Ludovic Parenty) 
ü Intérim entre fin de contrat salariés 2016 et arrivée du Délégué Général (CAHP) 

Bilan 
• Créance : Coop HLM (paiement pour 2017 non encore versé) 
• En passif : fonds propres constitués au fil des années + fonds dédiés aux RNHP provenant de la dissolution 

de HAB (Besançon) + provisions pour l’étude-action QPV (financements perçus en 2017 pour action ayant 
lieu en 2018) 

• Situation relativement saine mais marge de manœuvre faible 
Prévisionnel 2018 

• Ressources 
ü QPV (CGET + USH) : 46 K€ (-15% alloué au fonctionnement) + reprises provisions de 2017 



ü RNHP : USH-Coop'HLM-Crédit Mutuel-Réseau des collectivités pour 30 K€ escompté (reversé en bonne 
partie à l’Echo-habitants avec le souhait qu’une partie (10 K€) puisse rester à la Coordin’action pour 
payer le temps salarié) + reprise provisions RNHP (HAB) 

ü Fonctionnement : Réseau des Collectivités + Coop’HLM (accord oral) pour 11 K€ + 15% budget QPV 
• Charges 

ü Rémunérations d’intermédiaires : membres pour l’étude QPV : 54 K€ 
ü Salarié (Coordinateur National) : 20 K€ 
ü RNHP : l’Echo-Habitants : 5 K€ + compétence dédiée : 10 K€ 
ü Frais de déplacements (notamment pour QPV) 
ü Communication : 8,5k€ (dont attaché de presse financé par RNCHP) 
ü Pas de frais de structures lié au poste de travail du Coordinateur, pris en charge par Regain 

 
Le rapport financier et le budget 2018 sont votés à l’unanimité. 
 
Renouvellement du Copil 

Les membres sortants du Comité de Pilotage sont renouvelés dans leur fonction.  
Sophie Vanderdorpe (EHG NPDC) rejoint le Comité de Pilotage 
 
 
16h30 – 16h45 : Campagne « Les habitants en mouvement » : communication et outils 
 
La vidéo 
Réalisée par Anne Burgeot 
L’idée est une vidéo courte de 2’30 qui vise le grand public incitant à découvrir l’habitat participatif et à rejoindre le 
mouvement. Elle sera disponible mi-mai et il faudra qu’elle soit diffusée le plus largement possible. 
Texte en voix off co-élaboré à plusieurs et images sur 6-7 habitats participatifs différents. 
 
Vers quel support renvoie la vidéo ? 

Sur la nouvelle plateforme web (évoquée ce matin lors du point sur l’outil de mise en lien) 
Cette plateforme reprend l’outil de mise en lien, la BDD des projets et une page portail « Rejoignez-nous » qui renvoie 
les différents types de publics possibles vers des actions possibles pour développer l’habitat participatif. 
Cette plateforme renvoie vers les structures locales. 
Choix d’un nom pour cette plateforme :  www.espacescommuns.org 
Les photos peuvent encore être modifiées. 
 

 
 
                           
16h45 – 17h : Points divers 
 

QPV 

• Les travaux de terrain sur les 6 projets en quartier ANRU retenus ont démarré.  
• Il s’agit de projets à des stades d’avancement différents et dont l’initiative initiale est variable également : 

habitants, collectivités, … 



• Il y a un travail de collecte actuellement : histoire du projet, entretiens avec les habitants individuels et col-
lectifs.  

• Un rendu intermédiaire est attendu pour fin mai. Regain en réalise la synthèse.  
 
Loi Elan :  

• Une contribution a été réalisée par a Coordin’action dans le cadre de la consultation pré-loi ELAN 
• Pas de retour à ce jour 
• Plaidoyer : Les SCIAPP doivent bénéficier des mêmes avantages que la SCCC pour se passer de la garantie 

financière ; il faut trouver le député qui va pouvoir porter des amendements (cf. la note) 
• Question : on porte une parole commune avec les autres réseaux ? Fédé HLM et Collectivité ? 
• Demande d’un rdv au cabinet de Mézard ? septembre ? 
• Autre enjeu : vente des HLM a leurs occupants ; en participatif ? 
• Prévoir un rdv avec Daniel Mosmant 

 
 
 
 

Prochaine plénière : Samedi 22 septembre à LYON (Côteau de la Chaudanne à Grézieu la Varenne) 
 
 
 

Participants 

Associations membres présentes 
CAHP, Ile de France : Daniel JAUNAS, Jean-Baptiste DUPONT, Frédérique DEBRUILLE  
Cohab’titude, Rhône Alpes : Cécile VIALLON, Jean-Michel VIALLON 
Eco Habitat Groupé, France : Michel BROUTIN 
Eco Habitat Groupé Nord Pas de Calais : Marie-Cécile DELACHE, Sophie VANDENDORPE 
Eco-Quartier Strasbourg, Alsace : Valérie VOGEL 
Fédération Habicoop, France : Aleth GORGES 
Habiter Autrement Auvergne : Jean SIRY 
Hesp’ère 21, IDF : Sylvie RABIE 
Habitat Participatif Ouest : Pierre-Yves JAN (Parasol) et Bruno SUNER (Hen)  
Regain Coordination Régionale, PACA : Pierre LEVY, Jean-Luc RALLO (Ecohabitons 06) 
 
 
Membres associés 
Relier : Dominique DORE 
 
Réseau en constitution 
Habitat Participatif Normand : Hélène DEVAUX 
 
Salarié 
Ludovic PARENTY, Coordinateur national 
 
Excusés 

Alter Habitat, Midi Pyrénées 
Dessine Moi un Logement, Limoges : Stéphanie FAVRE 
Eco Logis Compiégnois : Pascal LANSELLE 
Ecohabitons 34, Hérault  
Hal’âge, France  
Les Habiles, Isère : Louis Marie SAGLIO 
 


